

John Gillies のギリシャ史 八冊
Counap M. Hirtwall のギリシャ史 八冊
George W. Cox のギリシャ及びローマの古代史 一冊
William Smith のギリシャ史 一冊

龍溪 矢野 文雄先生 生

(五)

佐伯史談会

贊助會員 山内 武麒

経国美談を書く(承前)

はじめは一つ新左政「立憲帝國」を描いて又よつと恩へたが、一切を想像による架空のものにすると、或はその筋から発行禁止を食わざいとも限らぬから、なるべく史実を中心にしてその一部を脚色するのが安全だと考へた。しかしフランス革命をそのまま取り上げたので及まだ新らしく生々しい事実であり、事件の内容もよく知られてゐるから、これで都合よく粉飾することは中々むづりしい。ところがギリシャを素裁にとれば、古代の二どであるから飾りやすく、殊にセーべの興亡史は中々面白い。事は三千四百の一小共和都市に關することであるから十分に粉飾する余地があり、南欧人特有的燃ゆるような熱情を駆って、民權の伸張に燃燈たる苦心を重ねる事を描くのに恰好舞台である。

そこで先生は病が癒えると、多忙の間に才暇をもつて構想を立て、疲氣中に集めた多くのギリシャ史を中心として、一篇の歴史小説をまとめた。参考に一たギリシャ史と

であつた。

さて實際に書くとなると、古晩の疾患のために自分で書くことが出来なかつたので、當時「報知」の記者であつた佐藤藏太郎に口述して筆記させ、あとで先生が筆を入れた。佐藤藏太郎は先生と同郷で佐伯出身の人であり、当時萬葉香水と号し、「慘風悲雨世路日記」など的小説を書いて売り出していく文人でもあつた。

このようにして明治十六年(一八八三年)三月、先生三十三才の時「経国美談」の前篇が出ると、全國に非常な一大センセーションを巻き起こした。当時、やくも将来に希望を抱く青年で「経国美談」を読まぬ者はほんどないといふけれど、全國の青年たちに如何に大きき感動を与えたかは、幾十版といふその頃として未嘗有の版数を重ねたことでも推して知ることができる。この書物を読んで或る者は民權運動に身を投じ、或る者は政界に志を立てた。少なくとも一般大衆に政治とは何かといふ自覚を与え、政党熱をあふる原動力となつた。この本の中にあるペロピダスの從者レオノンの歌つた「春の歌」は広く青年たちに愛謡されていた。その歌は、

「見渡せば 野ノ木山ノ端マテ元 花ナギ里ゾナカ
リケル 今ナ盛リニ咲キ 捕フ 色香發タキ其花モ
過ギ越シ方ヲ暮ヌレベ 蓼キコトノミゾ多カリキ
霜降ル朝ニハ葉ヲ隣シ 雪降ル夜ニハ枝ヲ折リ枯
レントマデニ馳メラレ 集ハ会フ蓼キコトノ種リ
積リシ其中ヲ 研ヘ恐ビシ甲斐ナリテ 長闊キ香ニ
史と曰

誓ヒテシ、其ノ身ノ上ニ喜ノ、花ノ答ハ憂キ事ト
知リナバ何ク憾ムベキ、春ノ花ヨソ例ナレ、春ノ花
コソ愛タケレ」

といふのである。この歌の意は、七がて来るべき立憲政
体の春を迎えるため、霜雪の艱苦を忍ぶべきことを風刺
し、民權運動家に勇氣を吹込んでるものである。

先生はさらくに、六七年たつから後篇を書くつもりに
してはいたが、十六年の八月にまた病気になかつたので、
予定を変更して病後の休養期間に後篇を書いた。この年

の八月から九月にかけて、

「微恙ノ故ヲ以テ、親ラ社務ヲ執ラズ。家居シテ病ヲ
養ヒ、時ニ論説ヲ草シテ、之ヲ社友ニ寄スルノミ。十
月ニ至リ箕浦、大養、二兄ハ尚遊于北越東羽ニ在リト
雖モ、藤田兄ハ病稍ヤ癒テ社務ヲ監シ、尾崎兄ハ地租
改正、議ニ關シ、大篇ヲ結撰スルノ舉アリ。余ノ心身
少々閑ナルナ得。乃手ニ兄ニ諸テニヶ月ノ間ヲ假ヒ、
遂ニ述作ニ從事スルニ至ル。」

と、後篇ノ自序に叙している。今度は速記者若林甜哉の
力を惜り、先生はその筆記に筆を入れた。

前篇は英傑たちの智略が成功してスペルタの羈絆を脱
し、霸業成つたセーベの英雄豪傑を描いたのに對し、後
篇は無秩序な暴民の乱により英傑が災厄に会うこと描
き、さらに進んでセーベの国内統一から属邦との同盟、
また国威の海外伸張を述べ、世界列國の連頭から地上の大
平和時代の招来を描いてある。龍溪先生の「世界太平
」の理想は、すでにこの時からその芽を發していったので
ある。

後篇の最後は

「セーベ、諸名士が、十九年間ニ於テ、内ハ奸党ヲ除
キ、外ハ國勢ヲ伸張セル、經國ノ美談ヲ記シ來テ、筆

タ此ノ最盛ノ年ニ止ム。讀者諸名士ガ、新國ヲ興セル
大業ノ秩序ト其ノ寛猛、中ヲ得タルノ舉動トヲ記
憶セヨ」

と結んである。若し先生が政界に志を得ていだならば、
内は立憲制を一日も早く確立し、國力の充實を圖ると
もに、外に向つては世界列國の連盟と世界大平和を提唱
したであらうことは、この「経國美談」の全篇に及なざ
るその気魄から推察することができる。

後篇は十七年(一八八四年)二月、先生三十四才の時に刊
行したが、これもよく売れた。「経國美談」は今でいう
ベストセラーになつたのである。德富蘆花曰く「其れから
経國美談の番で、僕等は寝曉徹夜してイバミニンダス、
ペロビジスとセーベの経営に眼を悪くしちかも知れぬ。
と「思出の記」に書いてあるように愛読されていた。

「経國美談」の意外な売行きによつて、先生の懐に恩
いもかけない印税が入つてきたので、かねてから考えて
いた洋行を実現することにした。印税は不十分ながらも
一二年の洋行費に足てられるだけに上つたといふから、
のべた通り龍溪先生が第一号であつたといはれてゐる。

ここで「経國美談」の文学的意義について概説するこ
とにしよう。

「経國美談」は前述の通り材をギリシャ古代史にとり、
セーベがスペルタの羈絆を脱して独立し、さらには列國との合從連衡の策に成功して、ギリシア全土の盟主となる
までの十九ヶ年間において、イバミニンダス、ペロビダ
スなどの諸葉傑が、国内にあつては奸党を除いて民主政
治を打ち立て、外交あつては同盟を作り、さらずに國威を
遠くペルシアまで伸張した。その経國の美談を叙述した
ものである。

題材からいふと歴史に属すべきものであらうが、著者龍溪先生の作意は、政治史上の人物や事件を敷衍しながら、この時代の政治的興味に訴えようとしたものである。その前篇の自序に、

「文政がセーベ、事ヲ記スルヤ、多クハ其、大体ニ止メテ、当事、顛末ヲ詳記スル者少フ、人ヲシテ模糊雲烟ヲ隔ツルノ想ヒアラシム。是ニ於テカ始メテ其ノ欠漏ヲ補述シ、戯トニ小説体ヲ学バント欲スル、念ヲ生ジタリ。然レドモ予、意、本ト正史ヲ記スルニ在ルが故ニ、尋常小説、如ク、擅ニ実事ヲ变更シ、正邪善悪ヲ顛倒スルガ如キコトヲ為サズ。唯実事中ニ於テ、少シノ潤色ヲ施スノミ。」

「著者か此書ヲ編ムヤ、本ト正史中、実事ノミナ纂記スル、心組ナリシニ、書中、事概ハ、遠キ古代、事ニシテ、諸書ヲ搜索スルモ漸統シテ詳ナニザル所アリ。因テ之ヲ補述シ、人情渾督ヲ加テ小説体ト為スニ至レリ。然レドモ本ト正史実事ヲ專ラ記載スルノ本意ナルガ故ニ、毫々正史、実事ニ據ラザルヲ懲メタリ。」

とある。また凡例に、

「著者か此書ヲ編ムヤ、本ト正史中、実事ノミナ纂記スル、心組ナリシニ、書中、事概ハ、遠キ古代、事ニシテ、諸書ヲ搜索スルモ漸統シテ詳ナニザル所アリ。因テ之ヲ補述シ、人情渾督ヲ加テ小説体ト為スニ至レリ。然レドモ本ト正史実事ヲ專ラ記載スルノ本意ナルガ故ニ、毫々正史、実事ニ據ラザルヲ懲メタリ。」

龍溪先生の意図は、前述べたように、「大日本史」「日本外史」「太平記」などが王政後古の機運をひき起す原動力になつたことにならつて、民權伸張や憲政樹立を鼓

吹するためには、歴史や伝記でなくて、「太平記」のよくな小説にして、一般大衆を興味で引きずつて、へくことをねらつたものである。この意味では先生の「経國美談」は成功した。飛ぶようによく売れて、その内容が憲法發布、国会開設に直結するが、先生の意図は實現されたといつてよいであらう。

なお、ここに注目すべきは、この「経國美談」を通して見られる龍溪先生の小説觀と文体觀である。先生は、小説を世道人心のためとか、勸善懲惡のためとかにする従来の功利主義的立場から離れて、一種の独立した文学的所産として觀ようとした。このよくな文学独立論を學說として掲げたのは、明治十八年（一八八五年）に出版された坪内逍遙著の「小説神髓」であるが、それより以前に龍溪先生がこれを主張したことと注目に値することである。

また、明治の初めからわが國の文章風、漢文の剛を取らず、和文の柔も知らず、放縱不法をきわめていた。有識者たちも漢文をもつて律する力なく、和文をもつてこれを抑える力もなかつた。およそ文章は時代の推移にしだがつて変つていくものであるが、先生はそれを承知して、新しい文体を創始しようとすると意気込みでこの「経國美談」を書いている。凡例に、

「今や我邦、文体ニ一定、体裁十キガ故ニ、著者ハ此書ヲ草スルニ當テ、隨意自由ニ諸種ノ文体ヲ用イタリ。」

とあり、また

「此書ノ文体ハ雜氏ノ文体ニモアラズ。著者休ノ文章ト評セラルル可ナリ。」

先生曰文体として、漢文體、和文體、政文直譯體、俗

詩律言体の四体を認めようとした。これにはそれぞれの特徴として典雅悲壯、優柔溫和、縝密精雅、滑稽曲折があげられる。先生はこの四者を併用して各々の特徴を打ち出そうとしたのである。この考証方はこれより後に刊行された「日本文体文字新論」の基礎となつてゐる。

要するに、「経國美談」はギリシヤ古代史に基く歴史小説といつても單なる翻訳ではなく、ナリとて純然たる創作でもない。強いていえばこの両者の中間に立つものというべきものであろう。また、この明治初期に於ける政治思想をそのまま盛ろうとしたものでもない。しかし龍溪先生が説いた自由民権の思想は、時代の人々の憧憬であり、さらに憲法公布、国会開設を目標とし、その実現に敢闘してきた当時の青年たちは、この「経國美談」に出でてくる英雄たちが、スバルタの圧迫を脱して民主政治をうち立てたその意気と共鳴し、その活躍を礼讃したのは当然である。この意味で、「経國美談」はこの時代に於ける政治的興味をいやがら上にもあふり、深い感化を与えたものであつた。

さらによく、この「経國美談」が明治時代の文学界に与えた影響も無視できない。従来戯作視されていた小説が、政治と握手して当時の青年政客の喝采をあげ、深い感銘を与えてわれもわれもと奪うようにして読んだのが、世の中から、世の中の小説觀が変つてきて、文学史上空前の大波を起して、多くの政治小説がおらおれ女政治小説ブームを招いて、多くの政治小説があらわれた。重ねてあげると、東海散士柴四郎の「佳人之奇遇」、末広鉄腸の「雪中梅」などがある。また一般に海外の知識が浅く、新しい歴史小説も生れず、このようないくつかの工夫も未だしの時代であつたから、この「経國美談」のもつ意義は頗る大きく、明治小説史上不朽の地位を保つものといつても決して過言ではあるまい。

ま先序に「演説文章組立法」と「日本文体文字新論」にふれておく。

「演説文章組立法」は明治十七年五月に刊行された小冊子で、先生が外遊への出発に当つて私善から發行された。この本氏その序文によると「明治九年阿波徳島、英学校ニ在ルニ當り試ニ起草シテ生徒ニ示シタルモノ」を基礎として改訂し、「古今論説の組立」を論ずるのが主旨であつたといふ。即ち文章組立法と論理學の意味ではなく、古今の論説を分類して、上昇法、下降法、單一法、比較法、前置法、後置法、分割法、交錯法、正例法、省略法の「原形十論法」をあげて研究する一種の文章研究であつた。高沢論吉が演説文章に秀でていたことは改めて説くまでもないが、龍溪先生もその衣鉢をついで、一種の帰歎的な文章研究を行つたことに留意すべきである。

「日本文体文字新論」は、先生が外遊してコンドン滞在中、渡美して来た弟武雄に口述筆記させて、報知新聞社から明治十九年三月二十二日に発行した本である。

この「日本文体文字新論」は、その序文曰く、「近來日本ヨリ來着スル新聞紙ヲ見レバ、我が国人ハ今方ニ文字文体ニ注意スルノ時ナルオ如シ。凡ソ世事ハ機会ニ投スルヨト大切ナレバ、文字文体ニ關スル余り卑見モ、今日ニ於テ之ヲ書送シナバ、幾カ我国人参考ノ助ケトモ為ルベシ。」

とあるように、海外旅行によって得た見聞にもとづいて所信を論じたものである。これは當時國語國字の問題が、ローマ字論と假名文字論とやがましくなつていたことに對する警告であつた。本間久雄はこの本を「明治國語学史の重要な一力記念」とはつてゐる。

前述べたように、先生は「経國美談」の序文や凡例に

書がれていらよつに、文章及び文字について深く考るところがあつた。殊々後篇序文には長文の「文体論」をつけた。『余嘗て維新以来、文体ヲ觀察シ、斯ラ心ニ会スル所アリ』として、文体が乱れていることも、複雑精密になつていく社会に適合するところから生れたので、一種の新体が必要にまつたことを示したのだとした。

現在の文体は漢文体、和文体、改文直訳体、沿説混用体の四体があるとし、その得失を論じて「経國美談」で日本四体を併用した。この著者が「文章組立法」を経て、この「日本文体文字新論」が生れたのである。

龍溪先生はこの「日本文体文字新論」に於ては、「之ヲ学びニ易クシ、之ヲ見ルニ便ニ、又之ヲ書クニそぞ之ヲ見ルニ、面倒少キ文字ナ以テ、最も日本ニ實益アル文字ナリト認ム」

といふ主旨から、ローマ字論の急激にも、假名文字論に反対し、むろん漢字を保存し、從來の和漢混用文字平易に通俗にして、漢字には振假名をつけた所謂「兩文体」を主張した。その具體策として、ハフ字なるといふ漢字を三千乃至千五百字に制限することを主張し、後年「三千字引」を試作している。この主張は、ほほ今日の実情に近づいたので、四五十年前から二つことき主張したと云ふが龍溪先生で、その先見の明に富んだ卓見と言わざるを得ない。

(ニカ項もあり)

さざんか

つい先日の朝、西谷を通つたら、路上でやいだが紅い花びらが散つてゐる。仰ぎ見上ると、壇の上でさーかいていた枝先がやいだが花は、もう盛りをすぎてゐる。

この屋敷はもと家の住居、士農屋敷であるが、氣がつけて見ると、山際通りに立ちて、満開である。

城下町宿泊の秋も、いよいよ深くなつた。

(H)

隨筆

ぶんごさいか

— あたしの城下町 —

東京都 菅助会員 石田靖一

たちはなに象徴される日豊線に乗つて大分を過ぎると、山の斜面や丘の上に蜜柑が咲わねに及んでゐる。

光も風もさすがにさわやかである。

いくつかのトンネルとくぐり、輝く海のかまたが佐伯である。

前川が流れている。

毛利氏二万石の城下町佐伯である。

旧佐伯藩は、豈後七藩のうち二万石の小藩であつたが、先代高範子爵及、優れた闘闘に恵まれていた。悲劇の宰相近衛文麿公爵子夫人、筑波侯夫人、黒田男夫人、音楽家近衛秀麿夫人など、いずれも佐伯の毛利家から出でている。

あたしの父豊城は、佐伯小学校の校長をしていて、傍ら毛利家の家庭教師として毛利節に入出していた。

あたしの祖父徳平は告い頃、村から出て佐伯藩に仕えていた。階級は、小禄のお徒士であつた。当時は、士農工商の順位があつて、たゞえ馬には乗れなかつたが、甘ムライであつたから、村一番の出世頭であつた。